

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devueven os originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVII

NUM. 1.245

Palma de Mallorca 19 de Febrero 1926

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera.

## El avance del Socialismo no va contra la Libertad

Hay liberales que, sin fijarse en lo que es el Socialismo, aseveran que éste va contra la Libertad; hay otros liberales que, sin tener de tales más que el nombre, hacen igual aseveración, y no son pocos los reaccionarios que, por habilidad, no por convencimiento, sostienen que el Socialismo combate con fruición a los que militan en el campo de la Libertad.

Semejante aserto es falso. Ni el Socialismo ha ido contra la Libertad nunca, ni los avances que realiza dañan a ésta.

Si la aspiración suprema del Socialismo es acabar con la esclavitud económica, sin la supresión de la cual es imposible que los hombres sean libres en ninguna esfera; si son los asalariados los que para realizar su obra emancipadora necesitan moverse con el mayor desembarazo; si son los que tienen que trabajar para otros los que más sufren material y espiritualmente la falta de libertades, ¿cómo iba el Socialismo a pugnar contra éstas ni a hacer nada que pudiera dañarlas?

No; el Socialismo no ha hecho ni hará nada de eso. Lo que el Socialismo ha hecho y sigue haciendo es combatir a todos los partidos que defienden las ideas y las instituciones de la clase explotadora. Siendo esa su tarea y la de organizar en partido de clase a los oprimidos, a los que para mal vivir tienen que alquilar su fuerza de trabajo, ¿iba a dejar de cumplirla ante quienes, llamándose republicanos o liberales, no prescindían por eso de abogar por el régimen burgués, cuya esencia es la propiedad privada de los medios de producción? Si tal hubiera realizado el Socialismo, habría sufrido un grave error, y con él perdido seguramente su existencia.

No lo hizo así. Cumpliendo con su deber arremetió contra todos los bandos políticos que han escudado a la burguesía y se esfuerzan en mantener su dominio, y el resultado de su proceder lo acusan los éxitos que ha obtenido.

No exageramos, ni mucho menos, al afirmar que el Socialismo ha combatido a todos los grupos políticos que defienden y sirven de sostén a la clase privilegiada.

¿Con quién ha luchado principalmente en Alemania la Democracia Socialista? Con los imperialistas y los plutócratas.

¿Con quiénes se han batido más en Austria los elementos socialistas? Con todas las fuerzas reaccionarias que sostuvieron al caído imperio.

Las campañas de Guesde, Vaillant, Jaurés y demás socialistas franceses, ¿contra quién fueron? ¿Contra la República o contra los elementos burgue-

ses de todos los matices que se servían de ésta para expollar a los obreros y llenar de oro los bolsillos de los explotadores?

Los socialistas belgas han luchado contra los liberales; pero han luchado más, mucho más todavía, contra el partido católico.

Y aquí mismo, en España, el Socialismo ha hecho campañas contra la gente nea, fundadora de los Círculos obreros católicos, contra los mauristas y contra los conservadores de Dato, Sánchez Guerra y Bugallal. ¿Qué también ha combatido a los liberales? Es cierto; pero hay que tener en cuenta cómo se han conducido nuestros liberales. Sagasta, en 1882, persiguió sañudamente a los tipógrafos madrileños declarados en huelga; Canalejas, en 1911, so pretexto de que conspiraban los obreros, cerró las Casas del Pueblo, manteniendo su clausura mucho más tiempo que la mantuvo La Cierva cuando las cerró en 1909, y más tarde, Gobiernos liberales distintos han suspendido las garantías constitucionales sin pudor alguno.

Es natural, muy natural, que siendo los liberales y los conservadores los partidos que con más frecuencia presentan en el Poder a la burguesía, tengan que ser ellos los más atacados por el Socialismo, y en el terreno electoral pierdan los puestos que éste constantemente gana. Pero porque los socialistas ganen puestos a los liberales no corre ningún peligro la Libertad. Los liberales a quienes derrotan los socialistas son tan sólo liberales de nombre, mientras que los socialistas lo son de veras.

Por eso, el avance del Socialismo, lejos de ir contra la libertad, va a favor de ella.

En Dinamarca gobiernan hoy los socialistas, y lo que han hecho es acordar la supresión del ejército y ampliar y consolidar las mejoras obreras.

En Suecia también gobiernan los socialistas, y su tarea es, poco más o menos, la misma que la de los socialistas daneses.

La entrada en el Gobierno belga de socialistas no ha ocasionado restricción alguna en las libertades ni en los derechos ciudadanos.

En Checoslovaquia, de cuyo Gobierno forman parte algunos socialistas, las libertades políticas y las reformas obreras no tienen que envidiar nada a las de ningún otro país.

Y no creemos pueda asegurarse con certeza que la Constitución de la República mejicana, de espíritu socialista, haya ido contra la libertad y los derechos de los trabajadores de aquel país.

Al revés de lo que difunden tier-

tas gentes, el Socialismo, que es la Libertad misma, trabaja por ella, y cada avance que aquél dá, cada posición que conquista, no pueden por menos de favorecer tan sacrosanto principio.

Pablo Iglesias

## 11 de Febrero de 1873

He aquí una fecha cuyo recuerdo debiera conmover a todos los buenos liberales. En ese día se cumplieron 53 años de la proclamación de la República en España, después de la abdicación del digno Amadeo de Saboya. La República cayó casi al nacer, no sin haber dejado a su paso reformas de suma importancia e iniciado el camino que debería seguirse para salvar a España de los vicios que la corroían durante la monarquía, vicios que desgraciadamente rebrotaron, tal vez con más fuerza, durante la Restauración.

El partido republicano ordenó este año un minuto de silencio como tributo de respeto a aquella fecha.

El acuerdo no nos ha parecido mal. El silencio es, a veces, más elocuente y más provechoso que la palabra. En estos momentos de vocinglería desenfrenada, abiertas de par en par las puertas de la tumba del Cid, el silencio reviste una solemnidad y una austeridad dignas de encomio, sobretodo si se aprovecha ese silencio para elevar nuestro pensamiento por encima de la borrachera de momento y para meditar serenamente sobre la orientación que deba darse a nuestros actos.

La República dió a España las figuras más altas de nuestra política contemporánea. Con la desaparición de Castelar, de Salmerón y de Pi y Suñer, todos los personajes que han actuado en nuestro escenario político, han sido personajes de menor cuantía. Nadie, desde la Restauración,—excepción hecha de nuestro Pablo Iglesias—ha podido equipararse a aquellos grandes varones. Sus sucesores, en el campo republicano, ni siquiera han tenido el acierto de fomentar y acrecentar el patrimonio espiritual por ellos legado ni de llevar al partido por los cauces que señalaban los tiempos nuevos. Un partido meramente republicano, sustraído a la evolución de los tiempos, sin contenido social alguno, no tiene ya razón de ser. Esa ha sido la gran culpa de los que han actuado en el partido republicano: dejar atascado el ideal a mitad de camino, vivir inertemente al amparo de la sombra augusta de aquellos grandes hombres, sin remozar el alma del partido. Por eso el partido republicano ha ido decreciendo de día en día, a medida que otro partido, el socialista, iba desplegando ante las multitudes su bandera, también republicana, pero llena de soluciones económicas y sociales para los hondos

problemas que inquietaban a esas multitudes desheredadas.

Esperaba con ansiedad el transcurso de esa fecha. Mi ingenuidad me había hecho concebir grandes esperanzas. Creía que este año esa fecha adquiriría los caracteres de histórica; creía que por dignidad, por elemental decoro, los partidos que gobernaron a España antes del 13 de Septiembre, aprovecharían esa ocasión que parecía expresamente preparada para ellos, para afirmar sus sentimientos liberales, sumándose al acto republicano y haciendo ofrenda de sus ideales a la República. Nuestra sorpresa ha sido enorme. Ni uno solo de los antiguos políticos ha sentido la dignidad de ese gesto. Todos ellos continúan escondidos en sus antiguas tiendas, como si nada hubiera pasado, esperando cucamente volver a lamer la mano del que les echó a puntapiés. Peor para ellos. El pueblo no consentirá que vuelvan a gobernar quienes han manchado sus vestiduras.—J.

## Trabajadores:

### Apoyemos a los compañeros textiles en su lucha heroica

Si, lucha heroica es la que sostienen las compañeras y compañeros del ramo textil. Después de ocho semanas de locaut patronal creían los patronos y creía mucha gente que al abrirse de nuevo las fábricas todo el personal se presentaría vencido y sin condiciones al trabajo. Este era el objetivo que se perseguía con el cierre de aquellas: rendir por hambre a los obreros para luego imponer su ley de explotación inhumana y despótica. Pero no se han salido con la suya, sus planes se han frustrado, pues además de tener que abrir sus establecimientos industriales con la jornada legal de ocho horas contra la que recurrieron al locaut y de llevar dos semanas de reabiertos, aquellos, ni un sólo obrero se ha presentado en ninguna de las nueve fábricas que están en paro. ¿Qué dice esto? Dice mucho, pero mucho.

Si los patronos no estuvieran ofuscados por la soberbia y tuviesen serenidad y sensatez para estudiar en las profundidades de la actitud ejemplar y heroica de sus obreras y obreros, verían en el fondo de la presente lucha no una obra de agitadores de oficio, no una exaltación producto de unos discursos o propagandas más o menos fogosas, sino un deseo de liberación justificada, un anhelo de redimirse de unas condiciones de explotación que ya no existen en los demás oficios; verían, en una palabra, que se lucha con la resolución y el propósito inquebrantables de conquistar la jornada y el nivel de salario que hace ya años disfrutaban los demás trabajadores. Pero no

esperamos esas reflexiones de los patronos, que no caben en sus metalizados cerebros. Lo más probable es que crean que sus obreros no tienen derecho a sublevarse contra su tiranía económica y que aún traten de vencerlos por cuantos medios encuentren a mano. Ellos sueñan dos cosas: pagar salarios bajos y hacer trabajar jornadas largas mediante pactos individuales. Para conseguir esto ellos saben muy bien que les estorba el Sindicato obrero, con el que no quieren tratar ni quieren nadie en sus fábricas que sea socio. ¿Lo conseguirán? Nos atrevemos a afirmar que o tendrán cerradas por siempre sus fábricas o tendrán que tratar con la Sociedad y respetar a sus obreros el derecho de estar asociados. El tiempo dirá si tenemos razón.

Y dejemos ya a los patronos en su soberbia torpe y vayamos a lo interesante. Y lo interesante es que los trabajadores de los demás oficios apoyemos con todas nuestras fuerzas a los compañeros del ramo textil. Su admirable lucha debemos mirarla todos como propia y apoyarla con nuestro óbolo material. Si así lo hacemos cumpliremos un deber de clase aliviando las penurias de nuestros hermanos de explotación.

**TRABAJADORES:** No nos cansemos de prestar solidaridad a los compañeros del Arte textil, nuestra peseta o nuestro real semana son las municiones con que han de sostenerse en la lucha y triunfar. Sin nuestro auxilio tal vez sucumbirían. No lo consentamos, compañeros.

#### EL MEJOR HOMENAJE

## “La fundación Pablo Iglesias”

Al morir Iglesias, todos nos consideramos en el deber de rendirle aquellos homenajes que mejor convinieran con su excelsa memoria y que a la vez sirvieran para prestigiar y difundir los ideales a los que el maestro consagró su vida luminosa y ejemplar.

Empezamos a cumplir ese deber en el acto del entierro. La manifestación que acompañó los restos del apóstol al cementerio civil, fué cosa a la que nadie recordaba precedente. Allí se exteriorizó de manera magnífica y emocionante el respeto, el cariño y la admiración que Iglesias había conquistado en las masas obreras y en la opinión liberal del país. Después de aquel hecho memorable, surgió la idea del mausoleo, ya en marcha. Se han realizado más tarde actos necrológicos que han tenido la sentida resonancia correspondiente a la gran figura que acabamos de perder los socialistas españoles. La prensa, descontento un sector insignificante y despreciable, como si hubiera querido participar de nuestro duelo y del deber que nos impusimos de honrar como se merece al «abuelo», ha puntualizado las grandes virtudes cívicas y privadas de que dió constante y sin igual ejemplo el maestro, haciéndole de tal modo la justicia que le era debida.

Algunas calles y plazas de ciudades españolas llevan ya el nombre glorioso de Pablo Iglesias. Cuando cambien las circunstancias políticas, esta forma de homenaje y de recuerdo al hombre puro y heroico alcanzará, seguramente, su máxima extensión e importancia...

Pero con ser todo eso de un mérito y trascendencia harto notorios, no era bastante. Hacía falta más. Era menester dar con el modo de perpetuar la memoria del líder venerable y, al propio tiempo, con-

tribuir de manera positiva y eficaz al desarrollo de las ideas e instituciones emancipadoras del proletariado, a las que él amaba de corazón y a las que rindió en todo momento sus portentosas actividades de luchador benemérito e incansable. La Sociedad de obreros Albañiles «El Trabajo», de Madrid, modelo de organizaciones obreras, ha tenido la fortuna de proveer a tal necesidad con su admirable idea de crear la «Fundación Pablo Iglesias».

He aquí el texto del acuerdo de los albañiles madrileños:

«Como homenaje a las ideas que con tanta constancia y voluntad defendió y mantuvo el siempre querido e inolvidable «abuelo», adquirir por suscripción pública nacional un edificio, que se denominará «Fundación Pablo Iglesias», el que tendrá por objeto difundir sus ideales en salón de conferencias, biblioteca, imprenta, Redacción y Administración de EL SOCIALISTA, etc., etc., contribuyendo de este modo a la cultura y educación político-social que constantemente aconsejó el nunca bastante llorado maestro, iniciativa que se recomendó a la Junta directiva para que estudie el medio de poder llevarla a la práctica.»

Será el mejor homenaje, Iglesias fué el «fundador» del Partido Obrero, de la Unión General de Trabajadores y de EL SOCIALISTA. Fué, además, un campeón de la cultura obrera. A él más que a nadie se debe cuanto en una u otra forma ennoblece y personaliza el movimiento obrero español. Por eso constituye un acierto insuperable la proposición de la Sociedad «El Trabajo». La «Fundación Pablo Iglesias», una vez realizada, constituirá el más firme testimonio de nuestro afecto al maestro y de nuestra voluntad perenne y decidida de continuar su obra en pró de la redención de todos los humildes.

Sin perjuicio de no abandonar las anteriores iniciativas de homenaje y de recuerdo al gran adocinador y guía de las multitudes trabajadoras de España, todas las Agrupaciones Socialistas, todos los Sindicatos Obreros y cuantos, sin ser socialistas ni trabajadores manuales, admiran la inmensa labor del «abuelo» y simpatizan con nuestras directivas políticas y económicas, deben disponerse a prestar el mayor esfuerzo posible para que la idea de los camaradas albañiles de Madrid, la más ajustada al espíritu y a la acción que tanto engrandecieron la figura moral del maestro, sea cuanto antes un hecho que honre y fortalezca la lucha de los obreros españoles contra las iniquidades del régimen capitalista.

(De La Lucha de Clases)

## Los tipógrafos actúan

Al fin hemos visto que los tipógrafos mallorquines se han desprendido de la modorra en que parecía estaban sumidos y han emprendido una campaña de propaganda para la reorganización de su Sociedad la veterana Unión Tipográfica Balear.

Nos place que, al fin, hayan visto los obreros del libro que solamente por medio de la organización, pueden alcanzar las mejoras proyectadas y de las que tan necesitado está dicho gremio.

Según nos han manifestado son muchos los que ya han pedido el ingreso a la Federación Gráfica.

Pero... ¿basta con eso?

No. No basta con que los tipógrafos se asocien. Hay que desechar la idea de que con pertenecer a la Sociedad y

seguir cotizando ya han cumplido con su deber.

Los que tal crean están en un grave error, error que la mayoría de las veces es causa de muchos fracasos huelguísticos.

La no preocupación por las cuestiones del gremio y la no concurrencia a las Asambleas, impide muchas veces a los que están al frente de la Sociedad el conocer la situación exacta de los obreros del gremio y las condiciones en que efectúan el trabajo.

Hay que asistir a todos los actos en los cuales se convoque al gremio, dejemos un día al mes, por lo menos, nuestras diversiones, privémonos de presenciar un partido de fútbol, una sesión de cine etc. etc. y todo aquello que sea un impedimento para los deberes sindicales.

¡Animo tipógrafos! Organizaos fuertemente y capacitaos para que cuando llegue el día de prueba sean obreros conscientes los que vayan a la lucha en vez de ser simples asociados que durante todo el año no se han preocupado ni poco ni mucho por la marcha de la Sociedad ni por las condiciones en que se efectúa el trabajo.

EL OBRERO BALEAR, ya lo saben los tipógrafos, pone a su disposición sus columnas para la propaganda que crean necesario hacer, como también están a disposición de todas las Sociedades que integran la Casa del Pueblo.

## El proceso

por el

## asesinato de Matteotti

Se ha hecho pública la carta en que la viuda del camarada Giacomo Matteotti renuncia a constituirse en parte civil en el proceso que ha de verse en Chieti en marzo próximo. Dicho documento, dirigido al presidente de la Audiencia, dice así.

«Excelencia: El asesinato de Giacomo Matteotti, tragedia para mí y para mis hijos, tragedia de la Italia libre y civil, me hizo creer que no sería invocada en vano la justicia; éste era el último consuelo que me quedaba en la angustia suprema, y por eso me constituí en parte civil.

»Pero, a través de las diversas fases judiciales, y por la reciente amnistía, el proceso—el verdadero—se desvanecía poco a poco. Lo que hoy queda del mismo es sólo una sombra impalpable.

»No tenía rencores que saciar ni venganza que invocar; sólo quería justicia. Los hombres me la han negado; la alcanzaré de la Historia y de Dios.

»Por eso pido que se me permita permanecer ajena a un proceso que en adelante ha dejado de interesarme.

»Mis abogados, solidarizados conmigo en esta circunstancia, darán forma legal a mi decisión. Le ruego, excelencia, me dispense del dolor inmenso de tener que comparecer. Mi asistencia me parecería una ofensa a la memoria de Giacomo Matteotti, para quien la vida era una cosa muy seria. Déjenme vivir para esta memoria, puesto que para educar a mis hijos en el ejemplo de la altivez paterna vivo aún fuera del mundo, en la pena desgarradora. Con mis respetos, Vella Matteotti.»

## A las Colectividades afiliadas al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores.

*Estimados compañeros:* En cumplimiento de acuerdos adoptados por las Comisiones Ejecutivas de los organismos nacionales a quienes representamos, nos dirigimos a vosotros para daros cuenta de los propósitos que abrigamos de rendir el debido homenaje a nuestro maestro Pablo Iglesias, que consagró toda su gloriosa existencia a la defensa de nuestra clase y de las libertades públicas.

Este propósito de las Comisiones Ejecutivas de la Unión General y del Partido Socialista Obrero Español estamos seguros de que será secundado por todos vosotros con igual intensidad, a cuyo efecto esperamos os sirváis contribuir con alguna cantidad de vuestra Caja social para ayudar a erigir en el Cementerio civil de Madrid un monumento que perpetúe la memoria del que durante tantos años presidió tan acertadamente los organismos obreros nacionales en cuyo nombre os hacemos esta recomendación:

No creemos que con sólo esto habremos cumplido nuestros deberes para con Iglesias. Es indudable que la facultad de rendir homenajes de mayor trascendencia y de mayor relieve queda abierta a los Comités Nacionales y a los Congresos, a los cuales se dará cuenta de las cantidades recaudadas y del sobrante, si le hubiere después de costado el monumento en el Cementerio civil, para que los citados organismos examinen otras propuestas que se puedan hacer con la finalidad de rendir culto a la alta categoría ideológica del que fué nuestro querido camarada.

Por el momento, como algo urgente e inaplazable, las Comisiones Ejecutivas han decidido en firme tan sólo la adquisición de terreno y la erección de un monumento o mausoleo en el Cementerio civil de Madrid, pero con el propósito, como dejamos dicho, de que sean examinadas posteriormente otras propuestas de homenaje, que no deben ser, a nuestro juicio, abordadas por ahora y que pueden depender de los medios materiales que tengamos para poder llevarlas a la práctica.

Así, pues, cuantas cantidades recibamos para el homenaje a Pablo Iglesias irán a una cuenta especial que llevará la Administración de EL SOCIALISTA, a la cual debéis hacer todos los giros o entregas de dinero, con carta explicativa y reclamando el oportuno comprobante en caso de no recibirlo, aunque se publicarán todos los nombres de los donantes en EL SOCIALISTA.

Permitidnos que, antes de terminar, os hagamos la recomendación, como el mejor homenaje para ser dignos continuadores de la obra de nuestro inmortal camarada, de trabajar con verdadera pasión por las ideas que él amó tanto; por el diario que desde el primer momento hasta el día de su muerte dirigiera, por EL SOCIALISTA, que es preciso consolidar y ayudar para que sea el guía que con el espíritu de Pablo Iglesias sirva siempre de orientación y de consejo a la gran masa de trabajadores organizados de nuestro país.

Cada día más unidos, cada día más firmemente decididos a pelear por la

Unión General de Trabajadores y por el Partido Socialista Obrero Español, os saludamos fraternalmente, quedando vuestros y de la causa obrera y socialista.

Por la C. E. del P. S. O., Julián Besliró, Andrés Saborit.—Por la C. E. de la U. G. T., Francisco L. Caballero, Manuel Cordero.

## La jornada de ocho horas

### UN ESTUDIO INTERESANTE

Tiene una gran transcendencia para la clase trabajadora y para todos los que están interesados en el estudio de las cuestiones sociales, la *Encuesta sobre la Producción*, de cuya obra se ocupan los hombres más competentes en esta materia.

En la referida obra aparece un interesante estudio sobre la jornada de ocho horas, del cual se ocupa el profesor Milhaud en el número de *Informaciones Sociales* que acaba de publicarse.

Se señalan en dicho estudio la coincidencia de los hombres de ciencia y de los que poseen una larga práctica en el punto siguiente: El mantenimiento de la producción, después de la reducción de la jornada a ocho horas, sólo puede efectuarse por la intensificación del trabajo y los perfeccionamientos técnicos. En efecto, el estudio hecho en la *Encuesta sobre la Producción* confirma esta teoría, expuesta antes que se llegase a la reducción de la jornada. En los principales países industriales, en donde se aplicaron aquellos procedimientos, la producción no ha disminuido, a pesar de la disminución de la jornada.

En el trabajo a que nos referimos, aparecen los antecedentes de tan debatida cuestión, siguiendo luego un estudio titulado «La jornada de ocho horas y el progreso técnico» que señala los efectos que produjo la aplicación de la nueva jornada de trabajo, entre ellos el fomento y crecimiento de determinadas industrias.

### UN CAPÍTULO DEL LIBRO DE MARIA CAMBRILS

## “FEMINISMO SOCIALISTA,”

*Oposición masculina.—Los socialistas y el feminismo.—La razón del feminismo.—El frente único feminista.—Feminismo amorfo.—Feminismo confesional.—Feminismo de prejuicios.—Feminismo negativo.—Feminismo aristocrático.—Positivos valores femininos.—Mujeres de los tiempos heredados, internacionales y españolas.*

### (CONTINUACIÓN)

Nosotras, las mujeres socialistas españolas, no tendríamos inconveniente en ir a ese «frente único» que se nos propone si todos esos organismos que funcionan bajo la advocación de tal o cual santo, dirigidos por este o aquel cura, patronados por Juntas de señoras de la aristocracia o comunidades rezadoras, depusieran colectivamente, en aras de la liberación femenina, aquella inallidada exclusiva de su agrupamiento. ¿Pero cree, acaso, doña Celsia, que sería posible conseguir tal declaración de mujeres generalmente gestionadas con las promesas de un más allá de la vida hipotético, que sólo

se congregan para adorar santos y demandar mercedes a la Divinidad?

Doña Celsia, mujer de talento reconocido, cree, como nosotras, que tal unión es del todo imposible, pero estimulada por su buen deseo de servir a sus ideales, recomienda una unión femenina que, de hacerse, sólo beneficiaría a la moigatería catequista, siempre a caza de la mujer crédula, ya que no puede disponer del hombre, incrédulo cada día más de las cosas que se suponen allende los espacios siderales.

El feminismo, aquí en España, como en todos los demás países del mundo, no podrá desenvolverse con eficacia si sus postulados no se moldean de acuerdo con los del Partido Socialista, que tienden, cual sus adversarios conscientes saben muy bien, a dar normas de justicia a la sociedad, que hagan imposible todo privilegio masculino y la holganza de cuantos viven a expensas del esfuerzo productivo de las obreras y obreros que trabajan.

Mal orientadas las mujeres por «feministas» a la manera del cura Santander, del jesuita padre Vicent, autor del *Socialismo y anarquismo*, del fraile agustino padre Graciano, generador del vacuo *Libro de la mujer española*, no podía esperarse de su acción conjunta otros frutos que los de amargo sabor social, recolectados en todo campo donde aparece laborando una mujer, cual la señorita Echarrí, en nombre de su clase genérica con los aleccionamientos de mentores interesados en que persista el statu quo con respecto a la división de los sexos y privilegios masculinos, sancionados como intangibles por la Iglesia romana.

La acción femenina, en general, se ha pretendido encauzarla por los derroteros laberínticos que señala el confesionalismo religioso. La mujer española, víctima propiciatoria de su forzada ignorancia, viene siendo instrumento inconsciente a la par que sumiso, de manejos masculinos, realizados ladinamente en la sombra por quienes pretender sostener un dominio oneroso sobre las conciencias y los intereses; fué, hasta aquí, por motivo de su desviación del Socialismo justiciero y de su incultura, su propio verdugo, el instrumento principalísimo de su esclavitud civil y económica.

### (CONTINUARA)

## Fotografía de Pablo Iglesias

Ofrecemos a todos los ciudadanos en general y muy particularmente a los trabajadores que militan en la organización de que fué fundador y maestro Pablo Iglesias, una magnífica fotografía hecha en fototipia, doble tono, color sepia, tamaño grande, de 46 por 60 centímetros, en la que la venerable figura de Pablo Iglesias, con toda la plenitud de su vigor físico y de fortaleza espiritual, aparece encerrada en un óvalo adornado con laureles cruzados y teniendo como base una hermosa alegoría del Trabajo, con la inscripción de «El Socialismo, por la Libertad», al pie, y con un epígrafe en la parte superior, que dice «Homenaje a Pablo Iglesias».

En conjunto resulta este trabajo un alarde de primor artístico, digno de la

gran figura a quien se consagra este recuerdo.

La Administración de EL SOCIALISTA servirá, al precio de dos pesetas cada uno, cuantos ejemplares se le pidan de este artístico retrato de Pablo Iglesias.

Las colectividades o compañeros que deseen adquirir dicha fotografía, pueden dirigirse en esta de Palma, al compañero Juan Colom, (Casa del Pueblo).

## DE ALARÓ

«La Recompensa del Obrero» en sesión extraordinaria celebrada al efecto acordó el cambio de Directiva quedando constituida en la forma que se expresa:

Presidente (reelegido), Pedro Roselló.

Vice-Presidente (reelegido), Juan Sampol.

Secretario, José Homar.

Vice-Secretario, Miguel Fiol.

Tesorero (reelegido), Antonio Rayó.

Contador, Juan Sastre.

Vocales 1.º, Andrés Rotger.—Id. 2.º, Miguel Roselló.—Id. 3.º, Jaime Homar.—Id. 4.º, Jorge Vert.—Id. 5.º, Monserrate Sampol.

La nueva directiva al tomar posesión de sus cargos saluda a toda la clase obrera organizada que lucha para redimir a la humanidad, invitando a todos los no asociados que se alisten a nuestras filas para mejor formar un bloque donde se estrelen los ataques del enemigo.—El Secretario, José Homar.

## Conferencia en la Casa del Pueblo

El próximo domingo día 21 por la tarde, después de terminada la reunión de los obreros del ramo textil D. Ernesto J. Dethorey, licenciado en filosofía y letras, dará una interesante conferencia sobre el tema: «LA SOLUCIÓN DEL PROBLEMA DEL HOGAR PROPIO Y DE LA CASA BARATA.»

El acto tendrá lugar en el salón-teatro, al que es de esperar asistirán muchos trabajadores.

## Altas en el Partido

### La Agrupación de Lluchmayor

Se ha constituido y ha solicitado el ingreso en el Partido la Agrupación Socialista de Lluchmayor, compuesta por 32 aliados.

Entre la clase trabajadora balear se nota un intenso resurgimiento hacia la organización obrera, en su deseo de defenderse de los ataques patronales y ante la necesidad de mantener las conquistas conseguidas por medio de la legislación social.

Y como en todas partes en donde el proletariado se interesa por sus derechos, en Baleares es cada día mayor la adhesión a nuestras ideas, convencidos de que en el Socialismo está el puesto de cuantos sufren la explotación del régimen capitalista.

Bienvenida sea la nueva Agrupación de Lluchmayor, y no dudamos que los nuevos correligionarios lucharán y obtendrán los triunfos que merecen.

(De «El Socialista»)

### CASA DEL PUEBLO

## Junta de presidentes

Se convoca a todos los presidentes de la Casa del Pueblo a la Junta que para tratar sobre cuentas y marcha administrativa en general de la Casa se celebrará el próximo sábado día 20 del corriente a las 8 y media de la noche, en la Secretaría del Patronato.

Palma 17 de Febrero de 1926.—El Secretario, LORENZO BISBAL.

## Solidaridad con los obreros del ramo textil

### Relación nominal de los que prestan su apoyo

Antonio Campomar, pesetas 1'00; Jaime Jaume, id. 0'50; Juan Siquier, id. 0'50; Gabriel Fuster, id. 0'50; Miguel Calvo, id. 0'50; Francisco Benito, id. 0'50; Camilado Vilanover, id. 0'30. Unos amigos del movimiento, id. 15'00; Juan Más, id. 2'00; Lorenzo Sastre, id. 3'00.

### Recaudado en la fábrica C'an Salas, id. 30'85.

Mateo Palmer (La Moderna), id. 1'00; Jaime Bonete, id. 1'00; Juan Andrés, id. 1'00; Carlos, id. 1'00; Juan Gomila, id. 1'00; José Comás, id. 1'00; Juan Liabrés, id. 1'00; Juan Masanet, id. 1'00; José Francia, id. 0'50; Juan Fuster, id. 0'50; Antonio Catalá, id. 0'50; Jaime Catalá, id. 0'50; Vicente Jiménez, id. 0'50; Vicente Mari, id. 0'50; José Riutord, id. 0'50; Francisco Guardiola, id. 0'50; Miguel Acencio, id. 0'25; Juan Matiano, id. 0'50; Juan Antonio Acos, id. 0'50; Miguel Vicens, id. 0'50; Cristóbal Monserrat, id. 0'45; Sebastián Vich, id. 0'50; Juan Ferrer, id. 1'00; Antonio Liabrés Vidal, id. 2'00; Lorenzo Bisbal, id. 1'00; M. C., id. 6'00; Francisco Colomar, id. 2'00; Miguel Porcel, id. 1'00; Pablo (café Plaza Socorro), id. 5'00; Francisco Forteza, id. 0'50; Juan Carbonell (café C'an Figa), id. 4'00; Antonio Bosch, id. 2'00; Miguel Grau, id. 1'00; Jaime Garau, id. 1'00; Antonio Martorell, id. 1'00; Imprenta de «El Día», id. 15'45; Sebastián Ferrer, id. 1'00; José Mari, id. 2'00; Jaime Ripoll, id. 1'00; Antonio Fiol, id. 1'00; Bartolomé Sastre 1.º, id. 1'00; Estebán Roselló, id. 1'00; Melchor Más, id. 1'00; Pablo Bisquerra, id. 1'00; Rafael Valles, id. 2'00; Gabriel Fiol, id. 1'00; Bartolomé Sastre 2.º, id. 2'00; Pedro Crespi, id. 1'00; Juan Horrach, id. 1'00; Miguel Ferrer, id. 1'00; Mateo Cañellas, id. 0'80; Mariano Cabo, id. 0'50; Pedro Sater, id. 1'00; Gabriel Ferragut, id. 1'00; Francisco Barceló, id. 1'00; Jaime Bové, id. 1'00; Un socialista del Molinar, id. 1'00; Gabriel Tous, id. 2'00; Antonio Torres, id. 2'00; Bernardo Oliver, id. 0'35; José March, id. 0'25; Juan Aloy, id. 1'00; Juan Grau, 0'40; Antonio Torres, id. 1'00; Juan Antich, id. 0'30; Juan Roig, id. 0'30; Pedro Perelló, id. 0'50; Juan Compañy, id. 1'00; Un compañero, id. 0'35; (Café Son Malferrit) Francisco Torrandell, id. 5'00; Café C'an Balo, id. 1'00; Jaime Suau, id. 0'45; Gabriel Ramón (Colmado Nuevo), id. 10'00; Catalina Terrasa, id. 2'00; Francisca Crespi, id. 1'00; Antonio Bennasar, id. 1'00; Juan Castellops, id. 1'00; Nicolás Compañy, id. 0'50; Bartolomé Oliver, id. 0'50; Juan Oliver, id. 0'50; Guillermo Torres, id. 1'00; Jaime Torres (C'an Manotas), id. 5'00; Sebastián Borrás, id. 0'50; Andrés Sastre, id. 1'00; Magdalena Basa, id. 1'00; Herro Roig, id. 1'00; Juan Carbonell, id. 1'00; Benito Torres, id. 2'00; Pablo Batle, id. 2'00; Sebastiana Coll, id. 2'00; Catalina Gamundí, id. 2'00; Jaime

Sabater, id. 1'00; Catalina Artigas, id. 2'00; Jorge Cabrer, id. 2'00; Estanco Soledad, id. 1'00; Antonio Jordá, (C'an Vole Vole), id. 5'00; Mgdalena Mulet, id. 1'00; Juana Rigo, id. 2'00; Salvador Vidal, id. 1'00; Bernardo Colomar (café Coll de Vidra) Soledad, id. 5'00; Miguel Muntaner, id. 1'00; Una compañera, id. 1'00; Andrés Goya, id. 2'00; Catalina Planist, id. 1'00; Bartolomé Goya, id. 1'00; María Palazón, id. 1'00; Juan Casteyó, id. 0'50; Juan Comas, id. 2'00; José Adrover, id. 2'00; Andrés Durán, id. 1'50; Margarita Torres, id. 0'50; Antonio Torres, id. 1'00; Antonio Muntaner, id. 3'00; Antonia Tous, id. 2'00; Antonio Bordoy, id. 0'50; Pablo Salom, id. 1'00; Media peseta, id. 0'50; Jaime Sastre, id. 1'00; Miguel Batle, id. 1'00; Juan Riera, id. 0'20; Domingo Hernández, id. 1'00; Manuel Hernández, id. 1'00; Nicolás Balle, id. 0'25; Mateo Vallespi, id. 0'50; Vicente Alemañy, id. 0'25; José Simó, id. 0'50; Catalina Simó, id. 1'00; Juan López, id. 1'00; Antonio Coll, id. 1'45; C'an Blau, id. 1'00; Andrés Crespi, id. 1'00; Cristóbal Vallespi, id. 1'00; Juan Fullana, id. 1'00; Damián Pou, id. 0'40; Mateu Ramón, id. 2'25; Miguel Malferit, id. 0'30; Juan Real, id. 1'00; Miguel Homar, id. 0'30; Mateo Llinás, id. 1'00; Melchor Bibiloni, id. 1'00; Mateo Mulet, id. 1'00; Un compañero, id. 0'25; Francisco Puigserver, id. 10'00; Varios amigos, id. 6'00; José Sales, id. 5'00; Pablo (café Plaza del Socorro, id. 5'00; Café C'an Blanch, id. 9'70.

**Recaudación en el Centro Obrero de la Vileta.**—Lorenzo Vaquer, id. 0'50; Bernardo Bonet, id. 1'00; Onofre Torres, id. 1'00; Pedro J. Ferrer, id. 0'50; Rafael Bernasa, id. 1'00; Gabriel Mateu, id. 1'00; Miguel Navarro, id. 1'00; Sebastián Carbonell, id. 1'00; José Bauzá, id. 1'00; Ignacio Barceló, id. 1'00; Miguel Bosch, id. 0'50; Juan Sampol, id. 0'50; Jorge Villalonga, id. 0'30; Diguell Fullana, id. 0'50; Antonio Jaume, id. 1'00; Francisco Busques, id. 0'50; Rafael Florit, id. 1'00; Miguel Roca, id. 0'50; Bartolomé José, id. 0'50; Juan Jaume, id. 0'25; José Sastre, id. 0'25; Pedro Camps, id. 1'00; Juan Doray, id. 0'50; José Llabrés, id. 0'50; Antonio Cañellas, id. 0'50; Bartolomé Sales, id. 1'00; Jaime Calafell, id. 0'50; Gabriel Calafell, id. 0'30; Sebastián Dorey, id. 0'40; Juan Fullana, id. 0'20; Gabriel Pons, id. 0'50; Antonio Carrió, id. 0'50; Antonio Brest, id. 0'25. Suman id. 327'15.

**Del Sindicato Metalúrgico.**—Andrés Seguí, id. 1'00; Juan Vaurell, id. 1'00; Miguel Alou, id. 1'00; Bartolomé id. 0'75; Francisco Ribas, id. 0'35; Antonio Ribas, id. 0'40; J. Luis, id. 0'50; M. Compañy, id. 0'50; Bartolomé Granados, id. 0'50; R. Martorell, id. 0'50; José Moranta, id. 0'80; Antonio Ballestes, id. 0'50; J. Aprecio, id. 0'20.

#### De los pueblos

**ALARÓ.**—José Homar, id. 0'50; Pedro Fiol, id. 0'25; Francisco Colomar, id. 0'25; Pedro Roselló, id. 0'25; Andrés Vidal, id. 0'30; Pedro Roselló, id. 0'50; Juan Seguí, id. 0'30; Guillermo Rotger, id. 0'30; Gabriel Pizá, id. 0'25; Gaspar Roselló, id. 0'25; Juan Garau, id. 0'50; Jaime Isern, id. 0'50; Antonio Bennasar, id. 0'30; Mateo Mercé, id. 0'50; Mateo Comas, id. 0'25; Jaime Matas, id. 1'00; Lorenzo Roselló, id. 0'40; Juan Sampol, id. 0'30; Juan Gelabert, id. 0'25; Lorenzo Roselló, id. 0'25; Pedro Roselló (Tiu), id. 0'20; Pedro Roselló, id. 0'50; Juan Roig, id. 0'40; Francisco Gomila, id. 0'50; Joan Sastre, id. 0'50; Gabriel Comas, id. 0'50; Pedro Sastre, id. 0'30; Juan Fiol, id. 0'50; Antonio Roselló, id. 0'50; Juan Mayol, id. 0'30; Bernardino Sampol, id. 0'25; Bartolomé Mayol, id. 0'30; Antonio Borrás, id. 0'50; Damián Campins, id. 0'50; Guillermo Roselló, id. 0'30; Matias Salas, id. 0'40; Arnaldo Roselló, id. 0'50; Francisco Rotger, id. 0'50; Andrés Sampol, id. 0'30; Miguel Roselló, id. 0'50; Dionisio Mulet, id. 0'50; Pedro Roselló, id. 0'50; Pedro Pastor, id. 0'30; Bernardino Frau, id. 0'25; Antonio Borrás, id. 0'25; Francisco Colomar, id. 1'00; José Mulet, id. 0'50; Juan Sampol, id. 0'50; Juan Bennasar, id. 0'50; Antonio Coll, id. 0'50; Antonio Munar (grauk), id. 1'00; Pedro Homar, id. 1'00; Andrés Rotger, id. 0'50; Mateo Comas, id. 0'30; Antonio Rayó, id. 0'50; Pedro Homar, id. 0'80; Miguel Parets, id. 0'50; Bernardo Colomar, id. 0'50; Juan Roselló, id. 0'25; Gabriel Palou, id. 0'50; Juan Far, id. 0'50.

Total id. 26'87.

#### Colectividades de la Isla

Sindicato Metalúrgico, id. 44'00; Desarrollo y Arte, id. 12'00; La Igualdad, id. 21'45; La Prosperidad (barberos), id. 50'00; La Alianza (camareros), id. 50'00; El 1.º de Mayo, id. 25'00; Suscripción Voluntaria de El 1.º de

Mayo, id. 97'60; Organización Regional Ferroviaria Mallorquina, id. 15'00; Sindicato Marítimo y Terrestre, id. 288'10; Unión Cordelera, id. 10'00; Suscripción Voluntaria de la Unión Algodonera, id. 23'95; Sindicato Metalúrgico, id. 36'00; Unión de Curtidores, id. 40'30.

Total de colectividades, id. 713'40.

#### De la Península

Puerto de Santa Mar.—La Reforma Toneleros, id. 25'00; Barcelona.—Grabadores, id. 25'00; Guadalajara.—Cruz Monjera, id. 25'06; Mataró.—Hilados y Reparación, id. 25'00; Mataró.—Tintoreros y Blanqueadores, id. 25'00; Eugera.—Unión Arte Fabril, id. 25'00; Alcoy.—Cocineros y Similares La Victoria, id. 20'00; Badajoz.—Montijo Herreros, id. 15'00; La Línea.—La Moderna, id. 15'00; Villena.—Sociedad Albañiles, id. 25'00; Madrid.—Oficios Varios, id. 100'00; Guipúzcoa.—Obreros Metalúrgicos, id. 5'00; Eibar.—Obreros Metalúrgicos, id. 25'00; Onda.—Sociedad Obreros Azuleros, id. 100'00; Santander.—Sindicato Metalúrgico, id. 50'00; Montijo Badajoz.—Albañiles, id. 15'00;

Salamanca.—S. de Carpinteros, id. 50'00; Játiva.—Sombrereros, id. 25'00. Total de la Península, id. 595'00. » de la presente semana id. 1.635'55. Recaudación anterior id. 4.346'05. Total general, id. 5.981'60.

#### Distribución de lo recaudado

	Ptas. Cs.
Por medicinas pagadas a enfermos.	34'00
Por y correspondencia.	10'95
Por 177 panes a 1'10 uno.	304'70
» una reunión en Son Sardina.	12'00
Por 41 Kilos bacalao.	95'45
» 300 Kilos allubias.	449'00
» 2 sacos arroz.	126'00
Gastos de la Comisión.	52'00
Por 160 litros aceite.	384'00
» bolsas de papel.	5'00
Suman las salidas.	1.273'43
Suma anterior, salidas.	4.469'50
Suma total.	5.742'93
Quedan en Caja.	242'70

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

## AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA  
No equivocarse: Esquina Platería

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA

## ACONTECIMIENTO COMERCIAL

### — GRAN BARATURA —

SE LIQUIDAN TODAS LAS EXISTENCIAS

a PRECIOS RUINOSOS por FIN de TEMPORADA

Gran Partida de MANTAS de LANA a FUERA de PRECIO

Gran Surtido en Géneros para Abrigos de Señora y Caballero

PRECIO FIJO :: VENTAS AL CONTADO

Bajos de la Casa Alzamora

San Miguel 63-65